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Тобольская

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
Тобольские предприятия СИБУРа продолжают 
свою работу и в режиме повышенной готовности. 
Подробности о внутренней вахте, которая 
обеспечивает стабильность работы площадки, 
читайте на 2 стр.

«Тобольская правда» 
в соцсетях

Сбиваем коРонУ

ЗавтРа – веРбное воСкРеСенЬеконеЦ Света

И днём, и ночью
работали тобольские энергетики над 
восстановлением электроснабжения в 
городе.

Порывистый ветер, достигавший 25-30 м/с, ано-
мальный снегопад, испытавшие на прочность го-
род 7 и 8 апреля, нанесли сетям электроснабжения 
Тобольска значительный урон. По данным опера-
тивного штаба СУЭНКО, без света остались  жильцы 
множества многоквартирных и частных домов, а 
также  микрорайона Строитель.

На устранение аварии с 7 по 8 апреля было бро-
шено 17 бригад, столько же единиц техники и 
38  специалистов Тобольского филиала СУЭНКО. 
И уже к 18.00 среды  во всех многоэтажках и в 
домах в микрорайоне Строитель засияли долго-
жданные огни.

Но энергетики не прекратили работы: продолжа-
ли устранять обрыв сетей по улице Революционной 
и Гагарина, производили ревизию опор для выявле-
ния других повреждений.

Директор Тобольского филиала СУЭНКО Влади-
мир Кидло признаёт, что ситуация сложная, но на-
ходится под контролем. Он также заметил, что ава-
рии на сетях произошли не только в Тобольске, но и 
в Тюмени, Ялуторовске и Заводоуковске.

12 апреля православные христиане от-
мечают двунадесятый праздник – вход 
Господень в Иерусалим, который на Руси 
называют Вербным воскресеньем. Именно 
с него начинается Страстная седмица – по-
следняя и самая важная часть Великого 
поста. 

Если мы обратимся к истории, то вспомним, 
что торжественному входу Господа в Иерусалим 
предшествовало чудесное воскрешение Лазаря из 
Вифании. И народ встречал Спасителя, смерть по-
правшего, как победоносца, земного царя, который 
поможет им избавиться от ига римлян. Но он въе-
хал в Иерусалим не на колеснице или горячем ска-
куне, что больше бы подходило победителю, а на 
молодом ослике, скромно и смиренно. Он знал, что 
шёл на страдания и крестную смерть. И царствие 
ему было уготовано не земное, а небесное. 

Народ иерусалимский встречал Иисуса Христа с 
пальмовыми ветками. На Руси же, особенно в Си-
бири, к этому времени расцветала только верба. 
Вот и зародилась традиция освящать веточки вер-
бы, сформированные в букеты. 

Думается, верующие и нынче поспешат в храмы 

На площади перед храмом
для освещения вербочек, что, по сути, противоре-
чит сложившейся эпидемиологической обстанов-
ке. Как быть в этой ситуации? С этим вопросом мы 
обратились к благочинному Тобольского округа, на-
стоятелю храма Семи Отроков Ефесских священни-
ку Александру (Иноземцеву).  

– Вход Господень в Иерусалим – очень важный 
христианский праздник, значение которого труд-
но умалить. Мы будем рады, если люди придут 
на службу в этот день с веточками вербы, кото-
рые символизируют победу над смертью. Но при 
этом мы постараемся найти какую-то золотую се-
редину, чтобы не допускать большого скопления 
прихожан в храме. Вероятней всего, освящение 
веточек вербы будет организовано на площади 
перед храмом, после чего верующие смогут разъ-
ехаться по домам. В храм же будет запускаться 
ограниченное число людей при условии выпол-
нения предписанных санитарных правил, – сказал 
отец Александр.

Так что православные традиции будут соблюде-
ны даже в столь непростые времена. Но священни-
ки всё же рекомендуют пожилым людям оставать-
ся дома. Освятить вербные веточки для них могут 
волонтёры храма или   молодые родственники.

Вера ХОХЛОВА ✍

Приехал – сиди дома
Всем прибывшим в Тюмень из других регионов предписан 
14-дневный карантин в соответствии с постановлением 
губернатора Тюменской области Александра Моора.

Так, гражданам, приехавшим с 27 марта по 8 апреля и до сих пор 
приезжающим в наш регион из неблагополучных в плане эпидемии 
субъектов Российской Федерации, в том числе из Москвы, Санкт-
Петербурга и Московской области, предстоит пройти 14-дневный 
карантин. 

О своем прибытии, фактическом местонахождении в регионе они 
обязаны сообщить на горячую линию по коронавирусу (тел: 8-800-
234-35-22). Те, кто постоянно проживает в регионе, должны самоизо-
лироваться по месту жительства. Прибывшие из других субъектов 
могут быть размещены в обсерваторе.

Также в постановлении сказано, что находящиеся в карантине 
граждане должны:

– при появлении первых респираторных симптомов незамедли-
тельно обратиться за медицинской помощью на дому без посещения 
медицинских организаций;

– соблюдать постановления санитарных врачей о нахождении в 
режиме изоляции на дому.

Ранее 14-дневный карантин с соблюдением постановления сани-
тарных врачей о нахождении в режиме изоляции на дому обязали 
проходить приезжающих из-за границы и тех, кто работает вахто-
вым методом.

Лада ЛИСОВА ✍

Откроют кислород
Сохраняются все введённые меры профилактики, особое 
внимание уделяется подготовке медучреждений к 
возможному проникновению вируса в Тобольск, сообщает 
администрация города.

Компания СИБУР приобрела для 
медработников 100 комплектов бак-
териологической защиты: костюмы 
«Тайвек», защитную обувь и перчат-
ки, а также респираторы и защитные 
очки.

Также СИБУР выделил деньги на 
покупку газоконцентратора для 
обеспечения кислородом пациентов 
на ИВЛ. Газоконцентратор сможет 
заменить 128 обычных 40-литровых 
баллонов. Оборудование уже до-
ставлено в город из Свердловской 
области. Сейчас в больнице имеется 
кислородная разводка на 6 баллонов, но этого может не хватить, 
если будет большое число пациентов с пневмонией.

Компания закупает для больницы расходники и реагенты, необ-
ходимые для проведения у горожан тестирования на COVID-19. Оно 
проводится по назначению врачей. Для тестирования будет при-
меняться наиболее точная тест-система EMG — совместный продукт 
российских и японских разработчиков. Методика её использования 
с лабораторией отработана. По сообщению городской администра-
ции, это новая практика, которой в регионе ещё не было.

Евгения ЛЕЖНЁВА ✍

Глава государства объявил 
новые меры поддержки 
для бизнеса, медицины 
и граждан, прежде всего 
семей с детьми и временно 
потерявших работу. 

Президент РФ в ходе совеща-
ния с руководителями регионов 
обозначил ключевые задачи – это 
борьба с распространением эпи-
демии коронавируса, защита здо-
ровья и жизни, безопасность лю-
дей, обеспечение устойчивости 
экономики, сохранение занято-
сти и доходов граждан. И в связи 
с этим первостепенной задачей 
является повышенная готовность 
медицинских учреждений. 

Как отметил Владимир Путин, 
необходимая федеральная под-
держка на эти цели уже выделе-
на и поступила в регионы. Всего 
более 33 миллиардов рублей 
направлено на развёртывание 
дополнительных специализиро-
ванных, полностью оснащённых 
коек в больницах, инфекцион-
ных отделениях. Ещё порядка 13 

миллиардов рублей выделено на 
закупку медицинской техники, 
включая аппараты искусствен-
ной вентиляции лёгких, а также 
реанимобилей и машин скорой 
помощи, которые начнут посту-
пать в регионы уже в апреле. 
«Будем надеяться, что создавае-
мые в системе здравоохранения 
резервы, дополнительные мощ-
ности не потребуются в полном 
объёме. Но сейчас мы должны 
быть готовы бороться за жизнь 
каждого человека в каждом ре-
гионе», – высказался Путин.

Дополнительную финансовую 
помощь от государства получат 
и медики, непосредственно ра-
ботающие с вирусными больны-
ми. Так, с апреля в течение трёх 
месяцев будут дополнительные 
выплаты для врачей – 80 тысяч 
рублей, для фельдшеров и мед-
сестер – 50 тысяч рублей, для 
младшего медицинского персо-
нала – 25 тысяч рублей в месяц, 
для врачей скорой помощи – 50 
тысяч рублей в месяц, фельдше-
ров, медсестер и водителей – 25 

тысяч. Также все они получат по-
вышенные страховые гарантии 
за счёт федерального бюджета.

Президент сделал акцент на 
экономике, призвав глав регио-
нов не ограничивать массово ра-
боту предприятий, а подходить 
к ограничениям продуманно, 
с учётом эпидситуации. И объ-
явил о принятии новых мер под-
держки для субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
(МСП), которые пострадали от 
ситуации с коронавирусом. В 
результате эти предприятия по-
лучат отсрочку на 6 месяцев по 
уплате страховых взносов в соц-
фонды (как постоянная мера), а 
также отсрочку по всем налогам, 
кроме НДС (как экстренная до-
полнительная помощь). Причём 
гасить налоговую задолжен-
ность можно будет ежемесячно 
равными долями в течение не 
менее года после окончания от-
срочки. Также планируется до-
полнительная поддержка бизне-
су, который сохраняет рабочие 
места в этот период. 

Следующим пунктом стала 
помощь гражданам. В течение 
трёх месяцев, начиная с апре-
ля, семьям, имеющим право на 
маткапитал, будет выплачено 
по 5 тысяч рублей ежемесячно 
на каждого ребёнка до трёх лет 
включительно. Семьи с детьми, 
где родители временно безра-
ботные, на три месяца дополни-
тельно получат по три тысячи 
рублей ежемесячно на каждого 
ребенка. Те, кто потерял работу и 
обратился в службу занятости по-
сле 1 марта, в апреле, мае и июне 
получат автоматически пособие 
по безработице в размере 12 тысяч 
130 рублей. Также правительство 
рассмотрит возможность сделать 
доступными для большего числа 
людей каникулы по кредитам.

В завершение своего обра-
щения глава государства под-
черкнул, что от нашей с вами 
дисциплины и ответственности 
зависит дальнейшая ситуация 
по коронавирусу. По возможно-
сти – оставайтесь дома!

Наталья ЮРЬЕВА ✍

Так победим!

Источник: «Москва 24»
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«Шестёрка» 
на маршруте

ПАТП возобновило движение по  маршруту № 6р в 
режиме «Утро – вечер» и тем самым вернуло жителям 
микрорайона Иртышский возможность выехать в город.

– А это значит, работа автобуса начинается с 06.18  до 08.39, а затем 
возобновится с 17.15 до 19.29, – сообщили  в ПАТП.

Вера ХОХЛОВА ✍

В  тесноте и в обиде
С 4 по 7 апреля большое скопление людей можно было уви-
деть у Тобольского главпочтамта. 

С чего бы такой ажиотаж? А как же режим самоизоляции? Люди 
толпились и на крыльце почтамта, и на площади перед ним, нару-
шая все санитарные правила. Ни о какой дистанции в полтора метра 
и речи не было. 

Из репродуктора разносилось по улице: «Избегайте мест скопле-
ния людей, соблюдайте социальную дистанцию в полтора метра. 
Берегите себя и своих близких. Желаем вам здоровья». Очень своев-
ременное напоминание. 

А толпились они за деньгами: в эти числа многие получают на 
почте пенсию и другие социальные выплаты. Признаться, давно бы 
могли перевести их на карту. Но из разговора с людьми стало ясно, 
что некоторые не доверяют картам, у других   карты заблокированы 
из-за различных задолженностей, а здесь вот они – наличные сред-
ства, которые греют карман и душу. В очереди стояли и пожилые 
люди, и инвалиды, то есть как раз те категории граждан, которым в 
первую очередь не рекомендуется нарушать режим самоизоляции. 

Охранник был непреклонен и запускал в здание почтамта по одно-
му человеку. Заглянула в операционный зал – востребовано было в 
основном одно окно, которое осуществляет все социальные выпла-
ты. Операционисты других окон пребывали в состоянии ожидания 
посетителей. Лишь изредка кто-то из посетителей оплачивал ком-
мунальные услуги или приходил за посылкой, заказным письмом 
(их пропускали вне очереди). Так что вся образовавшаяся на улице 
толпа стояла в очереди к одному окну. 

Схема обслуживания посетителей почтамтом явно была недорабо-
тана и оказалась несовершенной. 

Анна СОЛНЦЕВА ✍e

В период, когда 
большинство тоболяков 
пребывает в режиме 
самоизоляции, на 
улицы выходит патруль. 
Патрулируют  город МО 
МВД «Тобольский» и 
общественная организация 
по охране общественного 
порядка «Казачья народная 
дружина». 

Спросите, какая надобность в 
патруле, если все и так сидят по 
домам. А необходимость есть, в 
чём мы сами убедились, отпра-
вившись со стражами порядка в 
рейд. Одни выдерживают затвор-
ничество, находя для себя дома 
интересные и полезные дела, 
другие же не могут долго сидеть 
в четырёх стенах и рвутся на 
улицу – подышать свежим воз-
духом, погреться на солнышке в 
погожие дни,  размять косточки, 
а кто-то и ради пробежек. И тем 
самым нарушают режим само-
изоляции.

Патрулирование начинается 
с развода, где люди в форме по-
лучают инструктаж на день и 
свежую информацию по корона-
вирусу. Очередной инструктаж, 
на котором мы присутствовали, 
провёл заместитель командира 
роты патрульно-постовой служ-
бы Евгений Полынский. И вот 
уже заступившие в наряд делят-
ся на группы и решают, кто ка-

Дневной дозор

кую территорию будет патрули-
ровать. Мы идём с казаками. 

– Во время патрулирования 
мы останавливаем прохожих, 
интересуемся, с какой целью 
они вышли на улицу, соблюдают 
ли они установленный в регионе 
режим повышенной готовности, 
проводим с ними профилактиче-
ские беседы. Ежедневно в рейд 
выходят десять казаков. Стара-
емся объяснить тоболякам, что 
самоизоляция – лучший способ 
предотвращения распростране-
ния коронавируса. В основном 
горожане выбираются из дома, 
чтобы купить продукты, лекар-
ства, дезинфицирующие сред-
ства, кто-то спешит на работу 
и предъявляет нам справку. За 
последние дни наблюдаем, что 

прохожих на улице всё меньше 
становится. Многие относятся к 
сложившейся ситуации с пони-
манием, – рассказывает нам ко-
мандир казачьей народной дру-
жины есаул Александр Тропин. 

Самое большое скопление лю-
дей казачий патруль обнаружил 
у почты. Видимо, это был день 
получения пенсий и различных 
социальных пособий. К стремле-
нию людей получить средства 
к существованию казаки от-
неслись с пониманием, но убе-
дительно порекомендовали не 
устраивать столпотворение, а 
растянуться по улице, соблюдая 
дистанцию между собой в полто-
ра метра. 

Идём по Комсомольскому про-
спекту. Навстречу нам попада-

ются одинокие прохожие. Вот 
старушка, которой явно за 70. Ей 
бы дома сидеть, но отправилась 
в сбербанк, что в 6-м микрорай-
оне. Говорит, была в этом острая 
необходимость. Молодой паре-
нёк спешит с двумя коробками 
в сторону автовокзала. Он из То-
больского района, в город одно-
сельчане командировали за дез-
раствором. Тех, кто спешил на 
работу, можно было определить 
по походке – быстрой, уверенной, 
скажем, деловой. У всех были 
при себе справки, удостовере-
ния. Останавливали казаки про-
хожих, вежливо представляясь, 
напоминая им, что без острой 
необходимости сейчас лучше 
на улицу не выходить. Горожане 
с казаками охотно шли на кон-
такт, объясняли причину своего 
нахождения на улице. Многие 
из остановленных патрулём хо-
дили за продуктами, о чём крас-
норечивей всяких слов говорили 
увесистые пакеты. 

– Я в настоящее время нахо-
жусь в режиме самоизоляции, 
так как моя организация времен-
но не работает. Время провожу с 
пользой – занимаюсь своим хоб-
би. На улицу за последнюю не-
делю выбрался впервые – иду на 
почту, чтобы получить посылку 
с запчастями для принтера. Без 
них у меня всё встало, – расска-
зал Владимир Любимый. И, при-
ближаясь к почте, надел маску. 

У почты нам встретился не-
адекватный гражданин. Он поч-
ти не мог передвигаться, тело 
его не слушалось, но при этом 
улыбался, хихикал, и даже сме-
ялся и, казалось, был абсолютно 
счастлив. Пришлось вызвать ско-
рую. 

Казачий патруль отправился 
дальше выполнять социально 
значимую работу, борясь с неви-
димым врагом. И так целый день 
на ногах. Для служивых – это 
обычное дело. Мы же поспешили 
в редакцию (тоже пешком, так 
как общественный транспорт в 
дневные часы не ходит).

Герман БАБАНИН ✍e

Инструктаж для стражей порядка

В очередь за пенсией

Разговор по душам Казачий патруль рекомендует очередникам 
держать дистанцию

Тобольские предприятия 
СИБУРа продолжают 
свою работу и в режиме 
повышенной готовности 
из-за ситуации с 
распространением 
коронавирусной инфекции. 

Стабильность и непрерывность 
производства необходимы не 
только самому предприятию и 
его работникам. Сценарий дей-
ствий таких крупных компаний, 
как «Ниссан», «Самсунг» или «Су-
бару», приостановивших работу 
своих заводов в ряде стран, для 
Тобольска мог бы оказаться ка-
тастрофичным: промышленная 
площадка СИБУРа не только по-
полняет городскую казну, но и 
обеспечивает электричеством и 
теплом дома тоболяков, которые 
теперь проводят гораздо больше 
времени в своих квартирах по из-
вестным причинам. 

Заявлять, что Россия успеш-
но борется с распространением 
коронавируса, пока преждевре-
менно: пик эпидемии, по словам 
заведующего лабораторией био-
технологии и вирусологии Ново-
сибирского государственного 
университета Сергея Нетёсова, 
ещё впереди. Но, имея перед гла-
зами модель распространения 
вируса в других странах, оценив 
эффективность принятых в Ев-
ропе и Китае мер, руководство 
российских компаний может ре-
агировать с опережением и ми-

Остаёмся в своей колее

нимизировать риски для здоро-
вья людей и работы производств. 

СИБУР этим вопросом озабо-
тился ещё месяц назад. В каче-
стве превентивных мер уже в 
середине марта на всех площад-
ках компании, в том числе и в 
Тобольске, был введён комплекс 
профилактических мер. В пер-
вую очередь деловые поездки 

– не только зарубежные, но и 
в пределах России – отменили 
либо перевели в режим видео-
конференций. Большая часть 
дневного и административного 
персонала стала выполнять свою 
работу дистанционно. 

Следующим этапом стала ре-
гулярная дезинфекция в про-
изводственных и администра-
тивно-бытовых помещениях 
тобольских предприятий. Особое 
внимание уделяется обработке 
операторных, в которых посто-
янно работает большое число со-
трудников. 

Но производственный персо-
нал, который обеспечивает не-
прерывный технологический 
цикл, не может работать удалён-
но. Мерой, которая позволила 
поддержать стабильность произ-
водства и в то же время обеспе-
чить максимально безопасные 
условия работы производствен-
ников, стало введение режима 
внутренней вахты.

Решение о введении внутрен-
ней вахты позволило создать на 
промплощадке зону, свободную 
от вируса. Перед тем как попасть 
внутрь стерильной зоны, обя-
зательное тестирование на ко-
ронавирус прошли сотрудники, 
обеспечивающие непрерывные 
производственные процессы, и 
работники сервисных органи-
заций, непосредственно с ними 
контактирующие. Тесты обраба-
тывались в лабораториях в Мо-
скве и Тюмени. У всех вошедших 
в состав первой вахты, а это 1600 
человек, результаты тестирова-
ния отрицательные. 

Вахтовый посёлок, возведён-
ный когда-то для строителей 
«Тобольск-Полимера», вновь 
ожил: заселены жилые корпуса, 
работают столовые, питание в 
которых организовано за счёт 
компании. СИБУР позаботился 
и о досуге новоиспечённых вах-
товиков, предоставив бесплат-
ный доступ к интернет-ресур-

сам с литературой, фильмами, 
семинарами. Сервисные служ-
бы ещё настраивают работу по 
обеспечению всем необходи-
мым жильцов рабочего город-
ка, но энергетик цеха электро-
снабжения «ЗапСибНефтехима» 
Евгений Бабиков и не ждал ку-
рортных условий. 

– В первое время были очере-
ди в столовой: кухня переехала, 
пока повара привыкали к новому 
оборудованию, пока налаживали 
доставку продуктов… Но недо-
статки быстро исправили. Мы 
все, оказавшиеся здесь, прекрас-
но понимаем, что из-за коротких 
сроков организации вахтового 
посёлка не стоит ждать идеаль-
ных условий. Слышал разные 
отзывы. Негативные, видимо, от 
людей, излишне избалованных 
комфортом. 

Сам Евгений себя считает не-
прихотливым: если ты мальчиш-
кой ходил с отцом на рыбалку 
или в походы, тебе не составит 

труда прожить две недели на 
вахте, тем более в приемлемых 
условиях. Делить комнату с кол-
легами – не проблема, проходи-
ли в месячной командировке на 
Ямале. А эта командировка, вну-
тренняя, даже короче: 14 дней. 

Конечно, многие сотрудники – 
люди семейные, дома остались 
жёны-дети. Впрочем, жена Ев-
гения отнеслась с пониманием: 
муж не на отдых отправился. 
Сын и дочь, конечно, скучают, но 
Бабиковым на помощь приходит 
видеосвязь. А еще при необходи-
мости подключится корпоратив-
ный центр поддержки семей. Его 
волонтёры и продукты принесут, 
и в аптеку сходят, если глава се-
мьи на вахте, а супруга не может 
оставить без присмотра детей. 

– Сообщили о вахте – я собрал 
сумку и поехал. Даже то, что вре-
мя работы изменилось – вместо 8 
часов работаем по 12 за смену, – я 
оценил. Больше успеваю делать. 
И зарплату тоже обещали боль-
ше за переход на новый режим 
– плюс 20%. Мы все понимаем 
сложившуюся ситуацию и то, что 
предприятие не должно останав-
ливать свою работу. Где и как 
нам находиться для обеспечения 
его работы – дело второстепен-
ное. 

Де ло первой степени важно-
сти – не допустить сбоев произ-
водства. Производства, нужного 
не только людям, которые на нём 
работают, но и стране: из поли-
меров СИБУРа изготавливают 
особенно актуальную сейчас 
медицинскую продукцию – сте-
рильную посуду, лабораторное 
оборудование, упаковки для 
лекарств, нетканые маски, ме-
дицинские аппараты. Спрос на 
полимеры на внутрироссийском 
рынке по-прежнему устойчив, 
а со стороны производителей 
медицинских товаров даже 
увеличился. И от Тобольских 
предприя тий во многом зависит, 
чтобы полимеров на рынке было 
достаточно.

Евгения МАРИНИНА ✍

Генеральный директор «ЗапСибНефтехима» и «СИБУР Тоболь-
ска» Игорь Климов: 

«Исключительная ситуация требует исключи-
тельных мер. В нынешних условиях мы не можем 
рисковать здоровьем наших ключевых сотруд-
ников. На примере других стран мы видим, что 
самый действенный способ предупреждения 
и борьбы с коронавирусом – карантин. Спасибо 
всем коллегам, которые откликнулись на наш 
призыв временно перейти на режим внутренней 

вахты, понимая те угрозы, с которыми весь мир впервые столкнул-
ся из-за коронавируса. Оторванность от семьи, дома - это нелегкое 
испытание, но уверен, вместе мы сможем успешно преодолеть это 
сложное время». 
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75-летию великой победы

9 мая 2020 года наша 
страна будет отмечать 
важную дату - 75-лет 
победы в Великой 
Отечественной войне. 
Время проходит, а в 
памяти людей остаются 
те, кто когда-то 
героически отстаивал 
свободу своей страны. В 
моей семье тоже были 
родственники, которые 
принимали участие в 
Великой Отечественной 
войне. Давно хотел 
узнать, кем был мой 
прадед, где воевал и 
чем занимался после 
войны.

Мой прадедушка, Сысолов 
Иван Иванович, родился 22 июня 
1917 года в деревне Костериной 
Тобольского района, в крестьян-
ской семье. Семья была большая: 
отец, мать и 10 детей. Иван был 
младшим ребенком. Разница 
в возрасте между братьями и 
сестрами была большая. Отец –
Сысолов Иван Георгиевич, мать 
– Сысолова Марфа Степановна.

Родители держали скот, кур. 
Старшие дети во всем помогали 
родителям. У некоторых были 
уже свои семьи.

В 1928 году прадедушка окон-
чил четыре класса школы в 
Кос териной. Он был способным 
мальчиком, и учитель просил ро-
дителей, чтобы они своего сына 
отправили учиться в д. Кугаеву, 
но так как Иван был меньшим, 
родители его не отпустили.

В 1930-е годы, во время кол-
лективизации, родители праде-
душки вступили в колхоз. И пра-
дедушка вместе с ними. Жизнь 
была тяжёлая, работали за тру-
додни. 

Дата 22 июня 1941-го для пра-
деда стала особой: с одной сто-
роны, это был день рождения, а с 
другой, оказалась началом испы-
тания судьбы на прочность.

В 1938 году прадедушка был 
призван на действительную 
службу в ряды Красной Армии в 
город Благовещенск, в артилле-
рийский полк.

Свой первый боевой опыт он 
получил в 1939 году, участвуя 
в Финской войне, её ещё назы-
вали «зимней», где и пришлось 
применить все знания в со-
ставе 238 гаубичного артилле-
рийского полка. В октябре 1940 
года был уволен в запас. В мае 
1941 года Иван приехал домой 
к родителям. В этот год была 
большая вода, и поэтому до са-
мого дома добирался на лодке. 
Речка Тайма, на берегу которой 
стояла деревня, тоже вышла 
из берегов и подошла к само-
му дому. Родные беспокоились, 
чем будут кормить свой скот.

А в июле 41-го была сформиро-
вана 1-я ударная армия, и он вме-
сте с другими был направлен на 

фронт, под Москву. И всё это 
время был на передовой. Был 
связистом, командовал отде-
лением связи. Прадедушка 
имеет медаль «За оборону 
Москвы». На фронт ушёл и 
старший брат прадедушки – 
Сысолов Михаил Иванович, 
который пропал без вести.

После прадедушка 
принимал участие в 
сражениях за Волоко-
ламск, Старую Руссу. 
Прошёл с боями всю 
Литву, Эстонию и вой-
ну закончил в Латвии, 
в разгроме «курлянд-
ской группировки». 
19.08.1944 г. был на-

граждён медалью «За 
боевые заслуги». Выписка из 
наградного листа от 24.08.1943 
года: «Ефрейтор Сысолов Иван 
Иванович, работая командиром 
отделения, проявил организа-
торские способности, умение 
и инициативу при выполнении 
боевых задач. 10.08.1943 г. вы-
полнил задачу по установлению 
столбов. В районе станции «По-
граничная» товарищ Сысолов со 
своим отделением в исключи-
тельно трудных условиях погра-
ничной полосы под обстрелом 
противника выполнил досрочно 
боевое задание. 17.08.1943 г. на 
участке Минюхэ-Мулик выпол-
нил важное боевое задание по 
восстановлению линий связи на 
4 часа под обстрелом противни-
ка раньше срока с отличным ка-
чеством…»

Выписка из наградного листа 
от 19.07.1944 года: «Краткое из-
ложение личного боевого под-
вига или заслуг. За время служ-
бы в 712 ОЛБС с 1941 г. ефрейтор 
Сысолов И.И. проявил себя дис-
циплинированным, честным 
бойцом. Все поставленные за-
дачи выполняет в срок и хо-
рошим качеством. В период 
наступательной операции на-
ших войск с 18.02.о 02.03.1944 г. 
ефрейтор Сысолов И.И. выпол-
нил поставленную задачу по 
восстановлению линий связи. 
С задачей справился отлично. 
Когда не хватало арматуры, 
красноармеец организовал её 
сбор, тем самым содействовал 
быстрому строительству линий 
связи. С 16.07.1944 г. ефрейтор 
Сысолов И. И. сам отлично спра-
вился с задачей по заготовке 
столбов для линий связи. Своим 
личным примером увлекал бой-

История Родины – история моей семьи
цов для досрочного выполнения 
боевого задания». Ходатайство 
о награждении ефрейтора И.И. 
Сысолова медалью «За боевые 
заслуги».

В мае 1945 года из сибиряков 
был сформирован батальон, куда 
попал мой прадедушка, и от-
правлен на Дальний Восток на 
войну с Японией. Со слов мамы, 
прадедушка рассказывал ей, 
что никто и думать не мог, что 

медалями «За победу над Герма-
нией», «За боевые заслуги», «За 
победу над Японией», «За обо-
рону Москвы», Г. Жукова, орде-
нами Отечественной войны 2-й 
степени (2 шт.), Красной Звезды, 
орденом Славы 3-й степени. Мно-
гие награды нашли героя уже в 
мирное время.

В 1946 году прадедушка вер-
нулся домой и сразу же устроил-
ся на работу в милицию. Начал 

по задержанию сбежавшего пре-
ступника мой прадедушка на 
какое-то время остался с ним 
один на один. Он уже связал ему 
руки, но преступник сумел осво-
бодить одну руку и нанес тяжё-
лый удар по голове. Потом праде-
душка долго лечился. 

Во время работы в милиции был 
отмечен медалью «20 лет безу-
пречной службы», отличительным 
знаком «Ветеран труда».

Ежегодно прадедушка прини-
мал участие в торжественных 
мероприятиях 9 Мая, посвя-
щённых Великой Победе. После 
того как у него заболели ноги, 
прадедушка на парад не хо-
дил, но прабабушка в этот день 
всегда сажала его в кресло, на-
девала пиджак с медалями. Со 
слов мамы, в этот день особен-
но было много гостей, все спе-
шили поздравить прадедушку 
с праздником Великой Победы. 
А он сидел в кресле, улыбался, 
только парад по телевизору смо-
трел со слезами на глазах. Часто 
вспоминал тех, кто вместе с ним 
воевал, но не дожил до победы.

В 1998 году прадедушки не 
стало. Моя бабушка очень береж-
но хранит его немногочисленные 
вещи и фотографии. Вот на одной 
фотографии он совсем молодой, 
на другой стоит в будёновке, в 
самом начале войны, а вот, про-
сто улыбаясь, с фотографии смо-
трит на меня. 

Смотришь на снимки и дума-
ешь, сколько же испытаний вы-
пало на его долю.

Хочется верить, что на нашу 
долю не останется войн. Великая 
победа! Частичка души моего 
прадеда тоже есть в ней, как и 
миллионов солдат, сражавшихся 
за нее.

Я горжусь, что мой прадедуш-
ка – Сысолов Иван Иванович 
– был одним из тех, кто защи-
щал нашу страну и победил в 
этой войне. Это история страны 
– история моей семьи. И 9 Мая 
Бессмертный полк идёт по ули-
цам российских городов. И дети, 
внуки и совсем юные правнуки 
героев войны бережно держат в 
руках портреты прадедов в воен-
ной форме. И на этих портретах 
среди множества фотографий, 
как и на Стене памяти в Тоболь-
ске, теперь будет фотография Сы-
солова Ивана Ивановича – моего 
прадедушки.

Кирилл РЕТИЁВ, 
ученик 4 «б» класса школы № 17

свою трудовую деятельность 
участковым уполномоченным в 
сельской местности.

Женился. Прадедушка работал 
в милиции на разных должно-
стях. В 1960 году ушёл на заслу-
женный отдых. 

В его послужном списке не-
мало достойных дел: спасение 
сослуживца, задержание пре-
ступников. В одной из операций 
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мечта о небе

Тяга к небу издавна 
присуща человечеству, 
а самые отчаянные 
покорили даже космос. И 
по-прежнему, как и тысячу 
лет назад, а может, и 
раньше, мы хотим летать, 
как птицы, оторваться от 
земли, устремиться ввысь 
и забыть обо всех земных 
невзгодах…

И несмотря ни на что, То-
больск продолжает мечтать о 
полнокровном функционирова-
нии крупной воздушной гава-
ни. А тем временем на земле 
учёные-орнитологи думают о 
безопасности будущих авиапо-
лётов как для людей, так и для 
птиц. 

Проблема столкновения ле-
тательных аппаратов с живот-
ными так же стара, как сама 
отрасль. Ни один аэропорт мира 
не может её избежать. Причём 
тенденции развития авиации 
(повышение скорости передви-
жения летательных аппаратов, 
снижение шумности их двига-
телей, увеличение интенсив-
ности воздушного сообщения) 
лишь добавляют ей актуально-
сти. Вместе с тем обеспечение 
безопасности полетов является 
одним из главных требований 
при организации деятельности 
новых и давно функционирую-
щих аэропортов. 

Столкновение самолёта даже с 
одной птицей может привести к 
многомиллионным финансовым 
потерям авиакомпании и ката-
строфическим последствиям с 
человеческими жертвами. Хотя, 
надо отметить, что в большин-
стве случаев характер послед-

О птицах и самолётах

ствий для самолётов не столь 
драматичен. Общее количество 
авиационных инцидентов и про-
исшествий, обусловленных стол-
кновениями с птицами, во всём 
мире по данным Международной 
организации Гражданской авиа-
ции (ICAO) составляет около 5 400 
случаев в год при общих финан-
совых потерях авиа компаний 
свыше 1 млрд долларов.  

Ещё на начальной стадии 
строи тельства аэропорта учё-
ные Тобольской комплексной 
научной станции УрО РАН под-
ключились к разработке мер по 
минимизации воздействия птиц 
на безопасность авиаполётов 
вблизи Тобольска.

– Сегодня мы проводим го-
дичный цикл эколого-орнито-
логических исследований как 
в непосредственной близости 
аэродрома, так и на обширной 

приаэродромной территории, 
– рассказывает научный со-
трудник ТКНС УрО РАН Юрий 
Тюлькин. – Наибольшая опас-
ность столкновения с птицами 
возникает на этапах взлёта и 
посадки самолёта, поскольку 
птицы чаще всего перемеща-
ются на сравнительно неболь-
ших высотах, а также пребы-
вают рядом с аэродромом в 
поисках пищи или отдыхая. И, 
наоборот, после набора высоты 
и перехода полёта в стабили-
зированную фазу вероятность 
столкновений с птицами близ-
ка к нулю. Наиболее сложными 
для авиаторов признаются пе-
риоды массового вылета и ко-
чёвок молодых особей, а также 
время весенних и осенних ми-
граций. К числу наиболее опас-
ных для пилотируемых аппара-
тов птиц относятся несколько 

десятков видов, прежде всего 
чайки, кулики, голуби и утки. 
Зависимость тут проста: чем 
крупнее птица, тем она опаснее, 
а птицы, образующие большие 
скопления (стаи, гнездовые ко-
лонии), опаснее «одиночек». 

Объём и направления наших 
исследований в окрестностях 
строящегося аэропорта доста-
точно жёстко регламентирова-
ны требованиями действующего 
Руководства по орнитологиче-
скому обеспечению полётов, со-
гласно которому в круглого-
дичном режиме обследуются 
потенциально опасные участки 
местности в радиусе 15 км от 
аэропорта. Особое внимание 
уделяется водоёмам, возделы-
ваемым сельскохозяйственным 
угодьям, садоводческим това-
риществам, скотным дворам, 
свалкам и населённым пунктам, 

где в определённые периоды 
могут создаваться условия для 
формирования скоп лений птиц. 
Кроме того, будут проведены ис-
следования интенсивности ми-
грационных потоков птиц вдоль 
главных водных артерий регио-
на – Иртыша и Тобола.

Итогом работы учёных-орни-
тологов станет создание тек-
стовых, графических и кар-
тографических материалов, 
которыми будут руководство-
ваться работники наземных 
служб аэропорта и лётный 
состав авиапредприятия при 
движении самолёта в пределах 
птицеопасной зоны. Впослед-
ствии свою часть работ по ор-
нитологическому обеспечению 
безопасности полётов будут 
выполнять руководство аэро-
порта, аэродромные службы, 
специалисты средств радио-
локационного контроля и др. 
Современный арсенал техниче-

ских средств для отпугивания 
птиц от взлётно-посадочной 
полосы огромен: от применения 
свето-шумовых ракет и пропа-
новых пушек до использования 
специально обученных ловчих 
птиц и охотничьих собак. 

– К сожалению, раз и навсегда 
устранить эту проблему нельзя. 
Её решением необходимо зани-
маться на постоянной основе в 
полном соответствии с девизом 
компании СИБУР: «Безопасность – 
не состояние, безопасность – про-
цесс!» В рамках поставленных 
перед нами задач мы должны 
обеспечить работников аэропор-
та полной и достоверной инфор-
мацией о времени и местах об-
разования массовых скоплений 
птиц на приаэродромной терри-
тории. Это позволит им выбрать 
оптимальные методы и средства 
в целях повышения безопасно-
сти полетов, – заключил учёный-
орнитолог.

их с одной войны перебросят на 
другую. Хотя просто обещали по-
казать Москву и парад. Эшелон 
с солдатами простоял день на 
станции, а ночью, проехав Мо-
скву, двинулся на Дальний Вос-
ток, на войну.

Прадедушка демобилизовался 
уже в декабре 1946 года. За уча-
стие в Великой Отечественной 
войне был отмечен наградами: 


